

Dans "L'Urbanisme, utopies et réalités", Françoise Choay, à partir des doctrines urbanistiques et architecturales du XXème siècle, définit deux modèles principaux d'urbanisme : le progressisme et le culturalisme. Au vu de cette définition, Claire Cariou et Olivier Ratouis interrogent aujourd'hui le développement durable comme un possible nouveau modèle du XXIème siècle pour le champ de l'urbanisme. Ce dernier mobilise une multitude de notions, de mots-valises, de neologismes et même de labels- autant de termes qui deviennent dès lors les principaux vecteurs de formes urbaines contemporaines.

Ces termes, qui accompagnent de nouvelles formes d'aménagement de façon générique (écoquartier, BIMBY, TOD, ...), sont d'une part facilement appropriables par divers acteurs (économiques, socio-politiques et de la société civile) et questionnent d'autre part l'interprétation spatiale et architecturale que peuvent en faire ces acteurs.

Dans un premier temps, nous nous posons la question de savoir dans quelle mesure cette généralisation des termes aide leur appropriation. Il semblerait que la codification de démarches jadis expérimentales facilite aujourd'hui leur circulation, leur traduction et leur réplique. Nous questionnons également la manière dont elle permet ou non le dialogue des différents acteurs. Par ailleurs dans son article intitulé « *Circulation internationale et construction sociale d'un « modèle » de gestion des services urbains : les city improvement districts à Johannesburg* », Elisabeth Peyroux décrit le principe de la circulation des modèles et notamment leur implantation dans des contextes territoriaux différents de ceux à l'origine du modèle. On peut donc aussi s'interroger sur la dimension territoriale du modèle.

Dans un deuxième temps, nous nous intéressons plus spécifiquement à la labellisation française des Écoquartiers et à la circulation du modèle à travers le territoire français. Le terme "Écoquartier", issu d'une normalisation politique d'un quartier expérimental et citoyen d'Allemagne, circule aujourd'hui à travers le monde et a fait l'objet d'une labellisation en France par des acteurs institutionnels. Les autres pays européens ont des dénominations et des procédures de reconnaissance ou de labellisation différentes pour les Écoquartiers, qui ne dépendent pas des mêmes normes réglementaires selon les pays ou les régions. La question est donc de savoir dans quelle mesure la codification influe sur la circulation du modèle de l'Écoquartier.

Pour comprendre comment un neologisme, qui désigne un quartier reconnu comme durable, devient un produit qui porte une dimension politique, économique et écologique pour les territoires, nous proposons de faire discuter trois intervenants lors d'une conférence appelée "Déconstruire les termes pour déconstruire les modèles".

Dans le cadre de cet événement, Claire Cariou nous apportera son regard sur la notion de modèle et d'urbanisme, et plus particulièrement sur la valeur des modèles d'urbanisme durable et de leur prise en compte par les chartes ou la littérature scientifique, qui sont les faire valoir des États et des gouvernances en matière de développement durable.

Dans un second temps, Bruno Bessis, expert des projets des écoquartiers, nous présentera les enjeux de la construction, des réglementations thermiques et de la promotion des bâtiments durables notamment auprès des collectivités et de tous les acteurs de l'aménagement.

Pour finir Romain Kiesgen, à partir de son exercice professionnel et de son expérience des projets d'Écoquartier pourra témoigner de l'impact du label sur la pratique quotidienne du projet architectural et urbain.

## Introduction

14h00

### Claire CARRIOU

Enseignante-chercheuse et  
maître de conférence à

Paris-X

14h30

### Bruno BESSIS

Ministère de la Cohésion  
des Territoires

15h00

### Romain KIESGEN

Chef de projet chez  
INterland Cabinet  
d'architecture.

15h30

# DÉCONSTRUIRE LES TERMES POUR DÉCONSTRUIRE LES MODÈLES

Quelles sont les interactions entre circulation  
des modèles, traduction des termes  
et fabrication de la ville ?



7 Janvier 2020

AMPHI 5 // 14H00 - 17H00

ENSA Paris La Villette

144 avenue de Flandre, 75019 PARIS

#### Organisateurs :

SÉMINAIRE HABITAT ET VILLE  
DURABLE POUR UNE APPROCHE  
CRITIQUE DE LA FABRIQUE  
URBAINE

#### Etudiants Master 2 :

M.KIHINDOU - L.COSIALLS - G.THIAM -  
JVERLEY - A.CASTILLON - T.DERREZ -  
E.LHERMET - M.CORREIA - K.SLADEC-  
KOVA - CMOURA

#### Encadrés par :

A. D'ORAZIO, E. MACAIRE, V. ZAMANT  
Enseignantes et chercheuses à l'ENSAPLV



HESAM  
UNIVERSITÉ